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• Forum Wald

• Conseil D-USYS ETHZ

• Conseil HAFL

• Assemblée générale d’Energie-bois Suisse

• Assemblée des délégués de l’Académie 
suisse des sciences naturelles (ScNat)

• Plenum de la plateforme Geosciences 
(SCNAT)

• Assemblée des délégués de l’Associa-
tion suisse du personnel forestier (ASF)

• Réunions d’étudiants (Chlaushöck 
ETHZ, Maibowle HAFL)

• G21 Swisstainability forum

• Journée OFEV «Protection de la nature: 
valeurs sous le signe du changement?»

• Assemblée des délégués de ForêtSuisse

Travaux du comité
Le comité s’est réuni en plenum à dix re-
prises. En plus des séances qui se sont te-
nues à l’ETHZ et à la HAFL, permettant de 
rencontrer des collègues de ces institu-
tions, le comité est pour la première fois 
parti à la rencontre d’un canton et a ren-
contré des collègues fribourgeois pour un 
échange réciproque d’information ainsi 
qu’un repas de midi en commun. Les 
membres du comité ont également tra-
vaillé individuellement ou par groupe sur 
des projets particuliers. 

Interessengemeinschaft Wald-Wild
Die im Herbst 2015 gegründete Interes-
sengemeinschaft (IG) Wald-Wild hat ihr 
Strategiepapier verabschiedet. Die Träger-
organisationen JagdSchweiz, Wald-
Schweiz, Verband Schweizer Forstperso-
nal und Schweizerischer Forstverein (SFV) 
stehen demnach gemeinsam für stabile 
Wälder mit genügend Naturverjüngung 
zur Erfüllung sämtlicher Waldfunktionen 
sowie für den Fortbestand der Jagd bei 
gesunden Schalenwildpopulationen ein. 
Die gemeinsamen Ziele sollen in der Poli-
tik koordiniert vertreten und der Öffent-
lichkeit durch Reaktivierung der ehemali-
gen Wald-Wild-Tage aufgezeigt werden. 
Mit Information und Ausbildung will die 
IG Wald-Wild ausserdem gegenseitiges 
Verständnis fördern. Eine erste Fachta-
gung ist für Februar 2018 geplant.

Internationale Forstmesse Luzern
Als eine der über zehn Trägerorganisatio-
nen der Sonderschau zeichnet der SFV für 
drei Diskussionsrunden verantwortlich, 
die auf dem Waldsofa der diesjährigen 
Sonderschau «Treffpunkt Forst, Forêt, Fo-

Rapport annuel du président de 
la Société forestière suisse – juil
let 2016 à juin 2017 

Comme de coutume, l’année de la Société 
forestière suisse (SFS) a commencé avec le 
séminaire organisé dans le cadre de l’as-
semblée générale à la fin du mois d’août. 
Alors que la mise en œuvre de la nouvelle 
LAT suscite depuis 2014 des discussions 
animées et qu’une nouvelle adaptation de 
cette législation est prévue, la thématique 
de la conservation des forêts en relation 
avec l’aménagement du territoire était 
une fois de plus d’une grande actualité. 
Ce séminaire a permis de donner des 
éclairages nouveaux et de découvrir des 
points de vue très intéressants. Quelques 
mois plus tard, le débat SFS organisé pour 
la première fois en collaboration avec la 
HAFL traitait de la thématique de l’aug-
mentation du bois de feuillus dans nos fo-
rêts et ouvrait une discussion avec des ac-
teurs proéminents de la branche. Tout au 
long de l’année, nos différents groupes de 
travail ont été très actifs et ont réuni de 
nombreux professionnels et personnes 
engagées de différents horizons, ce qui a 
permis d’innombrables échanges au sein 
de la branche. Suite aux réflexions faites 
l’année passée concernant l’attractivité de 
la SFS pour ses membres, quelques me-
sures ont été mises en œuvre. Il s’agit no-
tamment de l’adaptation du prix de nos 
activités pour les non-membres, de l’orga-
nisation d’une séance de comité auprès 
d’un canton, de l’organisation d’un 
voyage d’étude dans les forêts vierges de 
Roumanie et du lancement des travaux de 
refonte de notre site internet. Au niveau 
du programme de travail, toutes les prio-
rités fixées pour l’année et validées par 
l’assemblée générale sont en cours de réa-
lisation. En bref, l’année écoulée de la SFS 
a à nouveau été riche en activités pour et 
autour de la forêt suisse. Voici plus en dé-
tails les événements qui ont marqué la vie 
de notre société durant l’année écoulée:

Réseau et contacts
Le maintien d’un bon réseau de contacts 
est primordial pour échanger des infor-
mations avec les partenaires importants 
ainsi qu’avec les membres. Durant l’année 
écoulée, le comité a notamment participé 
aux manifestations et rencontres suivantes:

• Assemblée annuelle de la Société fo-
restière autrichienne 

gestrebt werden. Es gelte auch mit den 
Holzkäufern nach effizienten Lösungen zu 
suchen und Schnittstellen zu optimieren. 
Im Energieholzbereich würden Wärmever-
bünde aktiv gefördert, sagte Flückiger.

Laut Wuarchoz gibt es für die Vermark-
tung von Laubholz in der Westschweiz 
derzeit leider nur beschränkte Möglich-
keiten. Nach Frankreich werde kaum ex-
portiert, mit Italien bestünden noch ei-
nige Kundenbeziehungen. Anders als in 
der Deutschschweiz gebe es im Kanton 
Waadt bisher keine grossen Energieholz-
werke. «Die Schweiz kann nur hoffen, 
dass Verarbeitungskapazitäten für Laub-
holz im benachbarten Ausland in Grenz-
nähe erstellt werden», sagte Cherbuin. 
Das vor zehn Jahren im Raum Avenches 
geplante Laubholzsägewerk (Avantibois), 
das 150 000 m3 Laubrundholz hätte ver-
arbeiten sollen, scheiterte laut Cherbuin 
 unter anderem daran, dass kein geeigne-
ter Standort gefunden werden konnte. 

Fagus Jura setzt auf bestehende Sägereien 
Das Projekt der Fagus Jura werde oft mit 
Avantibois verglichen, sei aber anders aus-
gerichtet, betonte Vögtli. «Wir bauen kein 
grosses Sägewerk, sondern beziehen das 
Buchenholz von bestehenden Sägereien 
und fertigen daraus unsere Produkte», 
sagte er. Angestrebt werde zunächst eine 
Produktion von 8000 m3 Fagus-Stabplat-
ten (entspricht einem Bedarf von rund 
20 000 m3 Rundholz). Die maximale Pro-
duktion im Dreischichtbetrieb betrage  
das Dreifache. Die neuen Buchenholzpro-
dukte würden nur einen bescheidenen 
Teil des aktuell in der Schweiz verbauten 
Leimholzes ausmachen. Laut Vögtli könn-
ten später weitere Werke in anderen Lan-
desteilen folgen.

Steierer regte an, die Endverbraucher, 
die er als urbane Romantiker bezeichnete, 
noch stärker als bisher anzusprechen.  
Für Cherbuin sind auch neue Waldbau-
konzepte gefragt. Die Waldbranche müsse 
zudem aufpassen, dass das Wissen für  
die Waldpflege nicht verloren gehe. Flü-
ckiger plädierte für einen unreligiösen 
Waldbau, wies aber darauf hin, dass das 
Abhauen von Bäumen und das Erzeugen 
von Energieholz vergleichsweise einfach 
seien. Schwieriger sei es hingegen, dafür 
zu sorgen, dass die Nächsten auch wieder 
etwas abzuschneiden hätten, was ihnen 
Freude bereitet. �

Lukas Denzler 
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SFV-Debatte «Laubholz: Angebot ohne 
Nachfrage?»
Die SFV-Debatte vom 11. Mai 2017 in 
Zollikofen beleuchtete den europäischen 
Holzmarkt sowie die ökonomischen und 
konstruktiven Möglichkeiten, die im Laub-
holz stecken. Moderiert von Peter Hofer 
diskutierten Referenten, Experten der 
Laubholzverarbeitung und Waldbesitzer 
(mehr dazu im Bericht auf Seite 236). Am 
Morgen befasste sich das HAFL-Kollo-
quium gleichenorts ebenfalls mit dem An-
gebot und der Verwendung von Laub-
holz. 

Fachseminar 2016 «Wald und Raum-
planung unter Extrembedingungen»
Im Zentrum des Fachseminars vom 
25. August 2016 anlässlich der Jahresver-
sammlung in Genf stand die Frage, wie 
sich Raumplanung und Wald in Einklang 
bringen lassen, wenn Extrembedingun-
gen (z.B. knappe Landverhältnisse und 
exponentielles Siedlungswachstum)  
zur Regel werden. Genf, Gastgeber der 
173. Jahresversammlung des SFV, dient in 
dieser Fragestellung als Versuchslabor. 
Zur Erörterung wurde ausserdem die 
 Situation für die Schweiz und verschie-
dene Agglomerationen analysiert, und  
es wurden Lösungsansätze und innova-
tive Instrumente, unter anderem aus 
Wien, präsentiert (mehr dazu vgl. SZF 
6/2016, S. 358).

Séminaire de l’économie forestière
Le 12e édition de ce séminaire s’est tenu 
les 7 et 8 novembre 2016 à Münchenwi-
ler et portait sur le thème des stratégies 
des entreprises forestières. Les partici-
pants se sont interrogés sur l’intérêt de 
disposer d’une stratégie d’entreprise et 
ont pu évaluer l’apport des outils de 
 modélisation à l’élaboration de celle-ci. 
Comme à son habitude, le séminaire a 
été suivi par une journée de transfert de 
connaissances en économie forestière  
qui s’est tenue le 25 avril 2017 à la HAFL. 
Elle visait à présenter les conclusions du 
séminaire et à les discuter avec les parti-
cipants. Ce fut l’occasion pour eux de 
 découvrir des exemples concrets de stra-
tégies développées dans différents types 
d’entreprises forestières.

Formation continue «Forêt et paysage»
La formation continue «Forêt et paysage», 
patronnée par la SFS en partenariat avec 

384 Seiten produziert. Im Essayheft zum 
Thema «Zukunftsfähige Strukturen für die 
Waldbewirtschaftung» (4/2016) analysier-
ten sieben Autorenteams die Wettbe-
werbsfähigkeit der Schweizer Waldwirt-
schaft aus ihrer persönlichen Perspektive 
und präsentierten Ansätze zur Lösung der 
herauskristallisierten Probleme. Nebst 
dem Essayheft und zwei «freien» Heften 
wurden in enger Zusammenarbeit mit 
Gastredaktoren aus Forschung und Praxis 
drei Hefte mit thematischem Schwer-
punkt veröffentlicht: «Waldbiodiversität 
auf genetischer Ebene» (6/2016), «Mone-
täre Bewertung von Waldleistungen» 
(1/2017) sowie  «Fernerkundung für forstli-
che Anwendungen» (3/2017). 

Die Ernst Göhner Stiftung hat eine fi-
nanzielle Unterstützung von CHF 10 000.– 
für das Projekt zur Digitalisierung der his-
torischen Ausgaben der SZF seit 1850 
zugesagt. Die Stiftung Hilfskasse über-
nimmt die Restkosten in der Höhe von 
maximal CHF 18 780.–. Die Digitalisierung 
wird durch die ETH-Bibliothek durchge-
führt.

Finanzen
Die erfolgte Äufnung des Vereinsvermö-
gens in den letzten Jahren lässt den Ein-
satz von Eigenmitteln für verschiedene 
Projekte zu, so zum Beispiel für die Revi-
sion der Richtlinie Waldwertschätzung. 
Für weitere Projekte (Relaunch des Web-
auftrittes, Aktivitäten zum 175-Jahr-Jubi-
läum) fallen erst im kommenden Vereins-
jahr Kosten an. 

Projet «Mise en évidence des filières de 
 formation forestière supérieure en  
Romandie»
Un dépliant de promotion des formations 
forestières supérieures a été élaboré sur 
mandat de la SFS et mis à la disposition 
des cantons et des institutions de forma-
tion.

Mise à jour des directives concernant 
 l’estimation de la valeur de la forêt
Les travaux de révision ont franchi une 
étape importante durant l’année écoulée 
puisque le projet des directives révisées a 
été élaboré et mis en consultation auprès 
des milieux intéressés. Il sera finalisé et 
traduit d’ici fin 2017. Le projet est suivi 
par un groupe d’accompagnement 
conduit par la SFS.

resta» stattfinden werden. Die Vorberei-
tungen zur Sonderschau laufen seit Juni 
2016. Im Frühjahr 2017 nahm der SFV als 
Mitglied des Patronatskomitees ausser-
dem an der Patronatssitzung teil. 

Contacts avec les étudiants
Comme ces dernières années, le comité 
s’est engagé à maintenir des liens étroits 
avec les étudiants des deux hautes écoles 
en rencontrant ceux-ci lors de la fête de 
fin d’année des étudiants de l’ETHZ au 
Uetliberg ainsi que lors de la Maibowle 
des étudiants de la HAFL. Par ailleurs, les 
étudiants de l’ETHZ ont été invités pour 
une bière happy hour en marge de la 
séance du comité de janvier. Les étudiants 
de la HAFL ont été invités à l’apéro qui 
suivait la séance de fin d’année à Berne. 

Früherkennung
Der Vorstand des Forstvereins bemüht 
sich unter Einbindung der Arbeitsgrup-
penleitenden und von Mitarbeitern der 
Hochschulen seit einigen Jahren kontinu-
ierlich um die systemische «Früherken-
nung» von Entwicklungen und Themen, 
die für den Wald, die Waldbranche und 
den Forstverein wichtig sein könnten. Die 
Liste umfasst zurzeit 18 Themen.

Newsletter
Neben der Kommunikation über die 
Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen 
(SZF) und die Website, die noch im Jahr 
2017 in neuem Design erscheinen wird, 
erhielten die Mitglieder Anfang Dezember 
2016 per Mail-Newsletter Einblick in Aktu-
alitäten im und um den Verein.

Waldpolitik
Der SFV hat sich an folgenden Vernehm-
lassungen beteiligt: 

• Teilrevision des Bundesgesetzes über 
die Jagd und den Schutz wildlebender 
Säugetiere und Vögel JSG (2016)

• EKAS-Richtlinie 2134 Forstarbeiten (so-
wie Mitarbeit in Ad-hoc-Arbeitsgruppe)

• Klimapolitik post 2020

• Totalrevision des CO2-Gesetzes
Mit zwei Schreiben ermunterte der SFV 
die Mitglieder der UREK-S zur Ablehnung 
der Standesinitiative «Wolf. Fertig lustig!».

Schweizerische Zeitschrift für Forstwesen 
(Chefredaktorin: Barbara Allgaier Leuch)
Im vergangenen Vereinsjahr wurden bei 
der SZF sechs Ausgaben mit insgesamt 
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die Praxis entwickelten modernen Instru-
mente an Beispielen im Wald und in 
Übungen am Computer nähergebracht. 
Im Forstbetrieb der Burgergemeinde Bern 
werden die Instrumente aktuell einge-
setzt, getestet und weiterentwickelt. 

Am 22. Juni bot der Kurs «Kombina-
tion von Kontrollstichproben und Fern-
erkundung » (Leitung: Jochen Breschan/
Andreas Hill) an der ETHZ neue Grund-
lagen und viel Methodenwissen. Die Teil-
nehmenden wurden anhand eines Work-
flows von der Aufbereitung der Geodaten 
bis hin zur statistischen Auswertung an 
die Thematik herangeführt. Direkt am 
Computer wurden in einem ersten Schritt 
Vorratskarten berechnet, im zweiten 
Schritt Vorratsschätzungen für ausge-
wählte Managementeinheiten vorgenom-
men.

Vor 25 Jahren wurde an der internatio-
nalen Waldplanungskonferenz auf dem 
Monte Verità (Ascona) ein forstliches Pla-
nungskonzept vorgestellt, welches neu 
die überbetriebliche Planungsebene und 
die Gleichrangigkeit der Waldfunktionen 
beinhaltete. Aus diesem Anlass wurde  
von der AG mit Unterstützung des BAFU 
ein Projekt lanciert, um die seither einge-
tretenen Entwicklungen in der Waldpla-
nung bis heute zu dokumentieren und 
eine Standortbestimmung in die Wege zu 
leiten.

Der von der KOK vorgesehene 2. Work -
shop zur Nachhaltigkeitsberichterstattung 
fand infolge von Personalwechseln nicht 
statt. Hierzu sind Gespräche in Gang.

Die 3. Konferenz Waldplanung zum 
Thema «Nachhaltige Waldverjüngung: 
Was wir wissen. Planungsgrundsätze zur 
natürlichen Waldverjüngung» (23. No-
vember 2017) ist in Vorbereitung. Das Ziel 
ist, Erfahrungen und Wissen unter den 
Kantonen und Organisationen auszutau-
schen sowie Forschungs- und Entwick-
lungsaktivitäten auszulösen.

Ebenso in Vorbereitung ist die Jahres-
tagung 2017 vom 19. Oktober in Maien-
feld zum Thema «Betriebliche Planung im 
Gebirge».

Arbeitsgruppe Waldbiodiversität  
(Leiter: Ueli Bühler)
Die Aktivitäten der Arbeitsgruppe wurden 
wie bisher durch eine 10-köpfige Kern-
gruppe gesteuert. Sie traf sich im Berichts-
 jahr vier Mal. Dank einem finanziellen Bei-
trag des BAFU kann die Arbeitsgruppe auf 

mit artenreicher, unverbissener Waldver-
jüngung die AG (vgl. auch Bericht auf 
S. 233). 

Die genannten Aktivitäten konnte die 
AG nur dank zahlreichen aktiven Mitglie-
dern meistern. Der im Jahr 2016 überar-
beitete Auftrag und die neu gegründete 
Kerngruppe, bestehend aus Maurus Frei, 
Michiel Fehr, Sandro Krättli, Olivier 
Schneider und Claudio Signer, haben sich 
positiv auf die Tätigkeiten der AG ausge-
wirkt. 

Arbeitsgruppe Waldplanung und 
 -management (Leiterin: Denise Lüthy)
Die Kerngruppe traf sich zu drei Sitzun-
gen, in denen laufende Geschäfte behan-
delt wurden. Dank guter Einbindung der 
Waldplanungsfachleute aus Kantonen, 
 Bildungs- und Forschungsinstitutionen, 
Ingenieurbüros und vom Bund können 
Projekte lanciert und begleitet werden. 

Die Rückmeldungen zur Fortbildung 
«Waldwachstumsmodelle: Ersatz für Er-
tragstafeln in der forstlichen Praxis?» 
 zeigten, wie wichtig die vertiefte Ausein-
andersetzung mit und die Weiterentwick-
lung von  ertragskundlichen Grundlagen 
sowie die  Sicherstellung kontinuierlicher 
Datenreihen sind. Zweimal im Jahr er-
scheint das Infoblatt der AG; dieses Jahr 
mit einem nennenswerten Artikel von 
Prof. Dr. Schütz zum Modell SiWaWa und 
seiner Daten basis (Infoblatt 2/2016). 

Die Internetseite www.planfor.ch wird 
inhaltlich durch die HAFL im Mandats-
verhältnis betreut. Im Gang sind Arbeiten 
für die Implementierung downloadbarer 
Tools und für einen vereinfachten Infor-
mationsaustausch über laufende, die 
Waldplanung betreffende Projekte.

Ende Oktober fand eine inhaltlich 
reichhaltige Jahrestagung im Malcantone 
TI statt (SZF 2/2017, S. 115). Das Pla-
nungssystem im Kanton Tessin wurde vor-
gestellt, ein Beitrag zeigte die Pilotanwen-
dung TBk (automatische Bestandeskarte). 
Sehr interessant waren die neuen Ansätze 
und Erfahrungen mit der Bewirtschaftung 
und Inwertsetzung von Kastaniennieder-
wäldern und der Wertschöpfungskette 
Kastanienholz.

Im Frühling 2017 wurden zwei Fortbil-
dungskurse in Zusammenarbeit mit der 
AG WaPlaMa angeboten: Am 26. April 
fand der Kurs «Werkzeugkiste für die be-
triebliche Planung» in Bern statt. An die-
sem Kurs wurden die an der HAFL für  

d’autres institutions, a réalisé sept cours 
en 2016, avec un nombre de participants 
en recul par rapport à la moyenne des an-
nées précédentes. Le degré de satisfaction 
des participants se maintient à un niveau 
élevé.

Arbeitsgruppe Wald und Wildtiere  
(Leiter: Maurus Frei)
Als Folgeprojekt des Berichts zum Einfluss 
wildlebender Huftiere auf die Waldverjün-
gung (SZF 6/2015) hat die Arbeitsgruppe 
(AG) ein Positionspapier erarbeitet, in 
dem sie bessere Voraussetzungen für die 
Waldverjüngung fordert und die Bedeu-
tung der Jagd für die Waldverjüngung 
hervorhebt. Das Papier soll vom SFV-Vor-
stand verabschiedet und anlässlich der 
Jahresversammlung 2017 in Liestal veröf-
fentlicht werden. 

Für die Jahresversammlung 2017 hat 
die AG das Fachseminar «Erfolgreiches 
Wald-Wild-Management – wie geht das?» 
vorbereitet. Sie unterstützte die SZF-Re-
daktion bei der Erarbeitung des inhaltli-
chen Konzepts für das vorliegende Essay-
heft «Wald-Wild» und beteiligte sich mit 
einem Beitrag an der Ausgabe. Die Wald-
Wild-Weiterbildung 2016 zum Thema 
«Förster, Jäger, Bauern – für ein gemeinsa-
mes Ziel!» fand mit über 180 Teilnehmern 
aus Jagd- und Forstkreisen grossen An-
klang. Die Weiterbildung 2017 zum 
Thema «Ökologisch jagen und naturnah 
holzen – für artenreiche und produktive 
Lebensräume!» ist in Vorbereitung.

Politisch wehrte sich die AG im Rah-
men der Revision des Jagdgesetzes (JSG) 
gegen die erleichterte Bestandesregulie-
rung des Wolfes. Dessen indirekt positive 
Wirkung auf die Waldverjüngung fand im 
Revisionsvorschlag genauso wenig Ein-
gang wie die konsequente Berücksichti-
gung der Waldinteressen. 

Im Rahmen ihrer Herbsttagung 2016 
besuchte die AG den Bannwald von Flüe-
len. Dort hat der Forstdienst mit Verjün-
gungsschlägen begonnen (mehr Licht), 
und der Jagdverwalter setzt sich für den 
notwendigen Jagddruck ein (weniger 
Wildverbiss). Die Exkursion der Frühlings-
tagung 2017 führte die AG in Sissach 
durch Freihalteflächen und sich erfreulich 
verjüngende Wälder, in denen sich die 
gute Zusammenarbeit zwischen dem Re-
vierförster und der Jagdgesellschaft wi-
derspiegelt. Im Südschwarzwald beein-
druckten grossflächig gepflegte Wälder 
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Composition du comité

• Jean Rosset, Mont-sur-Rolle, président 
(2012)

• Dr Caroline Heiri, Berne, vice-prési-
dente, recherche, représentante SCNAT 
(2013)

• Mélanie Oriet, Porrentruy, internatio-
nal (2016)

• Olivier Schneider, Corcelles, formation 
(2011)

• Elias Kurt, Wabern, communication 
(2013)

• Dr Annina Sorg, Konolfingen, finances 
(2014)

• Dr Markus Huber, Urdorf, Journal fores-
tier suisse (2015)

Chargée d’affaires

• Larissa Peter, Zürich (2014)

Un très grand merci aux membres du co-
mité, des groupes de travail, à la chargée 
d’affaire et à l’équipe de rédaction du 
Journal forestier suisse pour le travail ef-
fectué tout au long de l’année écoulée. 
Déjà très occupés au niveau de leur vie de 
famille et professionnelle, c’est avec un 
engagement magnifique qu’ils ont œuvré 
pour la Société forestière suisse et ses dif-
férentes activités. �

Jean Rosset 

Caisse de secours: rapport annuel 
du président

Le conseil de fondation s’est réuni une fois 
en 2016. Il a statué positivement sur une 
demande de soutien de la part d’une per-
sonne désirant monter en qualification en 
suivant une formation de garde forestier, 
mais le montant octroyé n’a finalement 
pas été sollicité. Une autre demande a dû 
être rejetée car elle ne remplissait pas les 
conditions. Aucune autre demande n’a été 
déposée cette même année.

Un flyer a été conçu pour mieux faire 
connaître la caisse de secours. Il a été dis-
tribué à plusieurs milliers d’exemplaires 
au travers de différents canaux tels que 
les publications forestières profession-
nelles (La Forêt, Wald und Holz, Journal 
forestier suisse) et les centres de forma-
tion.

N’hésitez pas à utiliser notre adresse 
courriel hilfskasse@forstverein.ch pour 
prendre contact avec la fondation. �

Christian Rosset

Travaux préparatoires pour le  
jubilé 2018
La SFS aura 175 ans en 2018. Le comité 
d’organisation créé a élaboré un concept 
général de l’événement. Celui-ci sera 
 affiné en collaboration avec le canton 
hôte.

Voyage d’études dans les forêts vierges  
de Bucovine (Roumanie)
Un voyage d’étude d’une semaine, taillé 
sur mesure pour les membres de la SFS, a 
réuni une quinzaine de participants au 
printemps 2017. Sous la conduite experte 
du Dr Ion Barbu, ce voyage a permis aux 
participants non seulement de découvrir, 
mais aussi de s’imprégner des ambiances 
magnifiques de plusieurs grandes forêts 
vierges variant entre les plaines alluviales 
et les forêts d’aroles en limite supérieure 
de la forêt (voir le rapport à la page 234 
de ce numéro). 

Mitgliederbestand und Mutationen

Kategorie 15.5.2016 15.5.2017

Ehrenmitglieder   9   9

Mitglieder 594 580

Kollektivmitglieder  40  39

Veteranen 101  94

Studierende  46  40

Familienmitglieder  22  22

Total 812 784

Mitgliederbestand des Forstvereins.

Vereinsaufnahmen (19)
Mitglieder (14)
Dèzes Pierre, Bern
Herren Anja, Bern
Hopf Sven-Eric, Allschwil
Ibrahim Mohammed, Trimbach
Kägi Jasmin, Aarau
Mörike Georges, Vernayaz
Pluess Andrea, Zofingen
Rehnus Maik, Zürich
Renz Giorgio, Sonogno
Sala Viola, Arbedo
Witschi Rolf, Wichtrach
Ziegler Martin, Arth
Zimmer Timon, Liestal
Zumbrunn Christina, Thun

Studierende (5)
Balicka Anna, Weiningen
Gstöhl Florian, Balzers
Haymoz Yves, Biglen
Nyffenegger Michael, Oberschrot
Wyss Frédéric, Neuchâtel

die Unterstützung einer Geschäftsstelle 
zählen, ohne die keine so zielgerichtete 
Arbeit möglich wäre. 

Schwerpunkte waren die zwei Praxis-
tagungen zum Thema lichter Wald vom 
29./30. September 2016 im Norden des 
Kantons Zürich sowie vom 27. April 2017 
bei Münsingen (BE). Das 48 bzw. 42 Per-
sonen umfassende Teilnehmerfeld war mit 
Vertretungen aus Wald- und Naturschutz-
behörden, Büros, privaten Naturschutzor-
ganisationen und Forschung wie schon 
bei früheren Anlässen erfreulich vielfältig 
zusammengesetzt. Entsprechend lebhaft 
verliefen die Diskussionen, die sich der Be-
sichtigung von verschiedenen im Sinne 
des lichten Waldes gepflegten Objekten 
anschlossen. Anhand der besuchten Fall-
beispiele wurden sowohl konzeptionelle 
als auch praktische Fragen zur Umsetzung 
von Massnahmen besprochen. Ausge-
hend von der Auslegeordnung aus der 
Fachtagung vom März 2016 wurden diese 
Diskussionen in die folgenden fünf Fra-
genkomplexe gegliedert:

• Zielsetzung Artenförderung und/oder 
Lebensraumförderung

• Eignung von Waldstandorten für die 
Förderung lichter Wälder

• Ersteingriff und Pflegemassnahmen

• Schlüsselfaktoren für eine praxistaugli-
che Umsetzung

• Wirkungskontrolle
Die Ergebnisse aus der ersten Praxista-

gung wurden in einem 36 Seiten umfas-
senden Synthesebericht festgehalten. An 
der zweiten Praxistagung wurde dieser 
Bericht anhand der besichtigten Objekte 
bei Bern überprüft bzw. weiter konkreti-
siert. Der Gewinn aus den Tagungen soll 
aber nicht nur in diesem Bericht, sondern 
ebenso sehr im Erfahrungsaustausch zwi-
schen den Teilnehmenden anhand von 
Praxisbeispielen bestehen.

An einer kurzen Mitgliederversamm-
lung wurden am 30. September das Pro-
gramm für das Jahr 2017, der Informati-
onsfluss und der Bedarf nach weiteren 
Aktivitäten besprochen. 

Changements au sein du comité
Après trois années d’engagement au sein 
du comité, Annina Sorg, responsable des 
finances, a fait part de son souhait de se 
retirer du comité pour la fin de l’année 
2016/2017. Le comité se réjouit de présen-
ter Jürg Altwegg comme candidat à la 
succession d’Annina Sorg. 
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